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Hortolândia registrou o primeiro óbito 
por dengue neste ano. De acordo com a 
Unidade de Vigilância de Zoonoses, o ca-
so é autóctone, ou seja, foi contraído no 
próprio município. A vítima era uma ido-
sa de 82 anos, moradora do Jardim Aman-

da. A cidade já tem 1.090 casos positivos 
da doença, uma morte confirmada e um 
óbito em investigação. Saúde realizará ne-
bulização no Jardim Amanda durante o 
Carnaval. A ação será feita neste sábado, 
domingo, segunda e terça-feira.     PÁgINA 07Cidade teve primeiro óbito do ano pela doença e fortalece ações nos próximos quatro dias
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BrK solicita uso consciente 
da água em sumaré              PÁgINA 08

Balão cai próximo 
à Prefeitura de 
Hortolândia          PÁgINA 08

câmara de Hortolândia votará 
aditivo ao consimares            PÁgINA 05

forte cAlor

ImPruDêNcIA e meDo

resíDuos sólIDos

Cargos criados terão salários
de R$ 12,1 mil em Monte Mor

Hortolândia confirma 
1ª morte por dengue e 
intensifica prevenção

Quinze novas funções de confiança sancionadas pelo prefeito Murilo Rinaldo podem gerar 
custo de quase R$ 2,4 milhões por ano aos cofres públicos; primeiros secretários-adjuntos já 
foram nomeados; assunto causou polêmica e município afirma que há cargos vagos      PÁgINA 04

Vítima é uma idosa de 82 anos, moradora do Jardim 
Amanda, que contraiu a doença na própria cidade; 
gravidade da dengue faz município realizar nebulização 
no bairro em meio ao feriado prolongado de Carnaval

NovA estrAtégIA BAIrro são josé

suPorte fINANceIro
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A Secretaria Municipal de Cultura e Turismo de Sumaré está dando um passo im-
portante para compreender melhor o turismo na cidade. Para isso, está disponi-
bilizando um questionário online a fim de mapear o interesse turístico dos vi-
sitantes que passam por Sumaré. A pesquisa tem como objetivo entender o que 
atrai as pessoas a visitarem o município, quais experiências elas tiveram durante 
a estadia e como avaliam a infraestrutura local.                                                    PÁgINA 03

O prefeito de Paulínia, Danilo Barros (PL), anunciou o início das obras de drena-
gem para o bairro São José, visando solucionar os problemas recorrentes de en-
chentes na região. O chefe do Executivo assinou o contrato com a empresa res-
ponsável pelos trabalhos. “Demos mais um passo para acabar com um problema 
que atinge os moradores do São José. Assinei, na padaria da Dona Maria, o contra-
to com a empresa que fará as obras de drenagem do bairro”, afirmou.        PÁgINA 05

O prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), recebeu em seu gabinete nesta sex-
ta-feira (28) dirigentes de sete das oito entidades assistenciais que prestam aten-
dimentos à população carente de Nova Odessa, e que vão receber da prefeitura 
até R$ 2.767.812,60 ao longo deste ano a título das subvenções.                      PÁgINA 06

sumaré mapeia interesse 
de turistas com pesquisa

Danilo Barros dá início a obras 
antienchentes em Paulínia

leitinho assina r$ 2,7 milhões 
em subvenções para entidades



E X P E D I E N T E

(Fundado em 08 de Junho de 1991)

Diretor Executivo: Ney Soares
Edição: Paulo Medina
Design Gráfico e Arte: Fábio Leite
Departamento Jurídico: Paulo Roberto 
Pires de Lima (OAB/SP 114.102)

Publicado pela empresa jornalística KLm Jornais 
e Revistas Ltda - CnPJ 08.767.796/0001-14
Em São Paulo (Sucursal): Fone (11) 4133-0154
sucursal@sucursal.com.br
Veccon Prime Center: Estrada Municipal Teodor Condiev, 
970 - Salas 1403 e 1404 - Jardim Res. Veccon - Sumaré/SP 
Cep 13.171-105 - Fones (19) 3903-5020 | 3367-9220SÁBADO

01 de MARÇO de 2025

02

Tribuna Liberal

OpiniãO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

Oplaneta está vivenciado uma experiência 
radical como nunca havia experimenta-
do. O que inúmeras pessoas subestima-

vam nos livros de ficção científica tornam-se ca-
da vez mais reais e absurdamente próximos. Nas 
inovações surgiram os chamados ‘Processos Au-
tônomos’. São tecnologias e dispositivos digitais 
caracterizados por uma grande independência 
em relação à intervenção humana, quase como 
se os novos recursos tivessem uma vida própria 
próxima à ‘biológica’, quando tomam decisões e 
executam suas tarefas.

Para respaldar as ações e operações, os Proces-
sos Autônomos reúnem e harmonizam tecnolo-
gias digitais como inteligência artificial (IA), au-
tomação e robótica a fim de decidir, fazer tarefas 
e também se adaptar a situações, sem que preci-
se de instruções muito bem explicadas para ca-
da passo que será dado.

Os Processos Autônomos também recorrem ao 
aprendizado de máquina, ou seja, aquela parte 
da IA que se faz com base em dados armazena-
dos e aprendem, fazem previsões ou tomam de-
cisões próprias. Assim sendo, podem escolher o 
melhor caminho para diferentes problemáticas. 
Todos esses sistemas de aprendizado de máqui-
na são também treinados empregando uma enor-
me quantidade de dados e algoritmos.

Em nosso cotidiano os Processos Autônomos 
já podem ser encontrados facilmente em áreas 
bem diversas. Estão presentes, por exemplo, na 
automação industrial, na robótica e nos veículos 
autônomos, mas serão encontrados, rapidamen-
te, em muito mais ambientes. A verdade é que to-
do e qualquer esforço repetitivo será substituído 
por um robô em alguns anos.

Chega a ser espantoso, como com aquelas novas 
informações que recolhem, aprendem e se adaptam 
rapidamente para melhorar mais ainda os resulta-
dos do trabalho. Os sensores e outros componen-
tes permitem que as máquinas entendam o que es-
tá ao redor e tomem decisões assertivas. Por meio 
da automação avançada ultrapassam as atividades 
recorrentes e ficam à vontade para realizar ações 
mais complicadas nas quais se exige uma espécie 
de raciocínio para resolver problemas.

O fato é que os Processos Autônomos têm o po-
der de transformar bastante a vida das pessoas, 
possibilitando mais comodidade, eficiência e se-
gurança. No entanto, essas novas tecnologias exi-
gem muita responsabilidade dos seus criadores 
e usuários em relação aos impactos que trarão à 
sociedade pós-moderna e a nova economia glo-
bal. Questões éticas também serão inevitáveis e 
deverão ser bem pensadas para que não ocorram 
novos problemas para a humanidade.

De todo modo, o que se vislumbra sobre Pro-
cessos Autônomos é muito promissor, porque 
que farão expressivas transformações em diver-
sas áreas do conhecimento e no dia a dia de cada 
um. Não se pode brigar contra a evolução, mas 
é preciso compreendê-la, dominá-la, e se asse-
gurar de que todos os riscos sejam controlados. 

Estudiosos dessas mudanças estão seguros 
que os Processos Autônomos farão uma trans-
formação radical tecnológica e implementarão 
mais disrupções na forma de trabalhar, viver e 
pensar. Não haverá muitos limites para que ca-

da vez mais sistemas inteligentes e eficientes se-
jam incorporados ao cotidiano. O futuro desses 
sistemas já é o agora e ao que tudo indica a in-
tegração entre máquina e homem será cada vez 
mais natural e continuará crescendo, e melho-
rando especialmente a personalização ou cus-
tomização para cada indivíduo, a escala de pro-
dução e o nível de qualidade de todo o processo.

Prepare-se então para daqui a pouco andar em 
carros, drones, trens e outros meios de transpor-
tes sem condutores e talvez quem sabe até sem 
pilotos humanos. E o que é mais impressionante 
ainda, mais seguros e com mais eficiência.

Nas empresas os Processos Autônomos cres-
cerão substancialmente e desta forma o atendi-
mento ao cliente e a análise de dados, por exem-
plo, terão mais produtividade e custos mais redu-
zidos. Os robôs autônomos ficarão mais comuns 
nos ambientes das indústrias, hospitais e natu-
ralmente nas residências. Eles vão atuar nas ta-
refas cotidianas, mas farão atividades complexas 
também. A partir da convergência com IoT (In-
ternet das Coisas), a conexão dos sensores pos-
sibilitará que máquinas autônomas operem em 
rede, tomando decisões em diferentes cenários.

Na parte mais trivial do dia a dia, com base do 
perfil do indivíduo, os sistemas irão sugerir pro-
dutos, filmes, músicas, e outras opções de lazer e 
entretenimento. O trânsito nas ruas será melhor 
organizado e mais fluido. E tem mais ainda, na 
Medicina esse recurso revolucionário poderá au-
xiliar em diagnósticos precisos, no acompanha-
mento dos pacientes e até mesmo na execução de 
cirurgias mais precisas.

Vão contribuir muito também na telemedici-
na, porque irão aprimorar as conecções remo-
tas entre pacientes e médicos, evitando muitas 
vezes a obrigatoriedade da consulta presencial. 
Além dessas consultas e diagnósticos tradicio-
nais, contribuirão nas pesquisas, promoção de 
saúde, treinamento e educação continuada de 
profissionais de saúde, e sobretudo na preven-
ção de doenças e lesões.

Juntamente com as questões de sáude, como 
em diagnósticos e cirurgias, os Processos Autô-
nomos terão grande participação na agricultura, 
do plantio a colheita, onde as máquinas realiza-
rão a semeadura, irrigação, controle fitossanitá-
rio e a colheita com base em dados climáticos e 
análise do solo. Nas finanças vão estar presentes 
na análise de riscos e investimentos, detecção de 
fraudes e também em investimentos automati-
zados (como os robots-advisors).

Ao invés de substituir totalmente os seres hu-
manos, os Processos Autônomos devem cooperar, 
potencializando a eficácia e a produtividade. Na 
logística e transporte haverá mais a presenças de 
veículos autônomos, drones de entrega e sistemas 
automatizados de armazenamento. No setor de 
manutenção predial, os drones já estão trabalhan-
do nas lavagens de fachadas e grandes estrutu-
ras, e farão mais pinturas, dedetização e limpeza.

Utilizando algoritmos e sensores sofisticados, 
os robôs poderão montar, inspecionar e contri-
buir na distribuição e armazenamento inteligen-
te de produtos. Tudo isso com intenção de reduzir 
custos operacionais e otimização do tempo. E as-
sim será a tendência em outros campos do saber.

‘Processos Autônomos’ transformam 
seu futuro em presente

Marcello Galindo é consultor técnico e tem formação em Administração e Gerenciamento de Computação/Tecnologia da Informação pelo Instituto 
Brasileiro de Pesquisa em Informática - IBPI. É fundador da Urano Drone Wash, empresa especializada em limpeza de fachadas
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Sol o dia todo sem 
nuvens no céu, com aumento 

de nebulosidade à noite. 
não chove. 
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Como a tecnologia molda 
o acesso à saúde para 
diferentes populações? 

Na visão de Luli Radfahrer, nós 
vimos isso na pandemia, mo-
mento em que percebemos co-
mo a medicina está avançada – 
claro que com uma grande aju-
da da telemedicina, que possi-
bilitou progressos como apli-
cativo de saúde móvel, plata-
forma digital conectando pa-
ciente ao profissional, pedido 
de exame no telefone, resulta-
do de exame no telefone, en-
tre outros. “O acesso ainda é 
desigual, tem população rural 
e de baixa renda que tem pou-
co acesso à internet de banda 
larga e que não entende como 
mexer no digital, ainda está 
distante, mas está muito me-
lhor”, observa ele.

O problema, para Radfah-
rer, “é que o avanço da tecno-
logia precisa entender as ques-
tões e as diferenças sociais, 
senão pode aumentar a dife-
rença que já tem hoje. O jeito 
mais fácil de entender é você 
pensar em um aumento de di-
ferença por renda, quer dizer, 
algumas pessoas têm acesso 
a um tratamento, outras pes-
soas não têm, mas uma coisa 
muito mais delicada é a me-
dição de dados – porque, ve-
ja só, se um tratamento é ca-
ro e, portanto, eu só tiro o san-
gue para fazer esse tratamen-
to de homem branco, rico e de 
meia-idade, eu só tenho dados 
sobre homem branco, rico e de 
meia-idade. Eu posso garantir 
que esse tratamento vai fun-
cionar para uma mulher de 
baixa renda, ou de outra et-
nia, ou uma criança que não 
teria dinheiro para fazer is-
so?[…] se eu só coleto dado de 
gente rica, de bairro rico, que 
tem problema de gente rica, eu 
não vou conseguir aplicar esse 
dado com eficiência para gen-
te pobre, que mora em bairro 
de gente pobre e tem proble-
ma de gente pobre. E são pro-
blemas muito diferentes”.

“Eu preciso mesmo é acessar 
telemedicina para todo mun-
do, graças à telemedicina eu 
posso me consultar com um 
médico de Sergipe ou do Ama-
zonas sem custar uma fortu-
na, porque ninguém precisa 
se deslocar, isso é ótimo; por 
outro lado também, para fa-
zer certos exames eu preciso 
ter acesso a isso. A gente está 
falando de gente urbana, uma 
pessoa que está numa região 
rural, aqui mesmo, perto da 
cidade de São Paulo, não tem 
acesso à telemedicina, porque 
não tem sinal de telefonia para 
ela. Então, o que a gente preci-
sa? A gente precisa expandir a 
infraestrutura de banda larga 
para poder dar acesso a todo 
mundo, a gente precisa enten-
der que tecnologia sempre vai 
andar em dois passos, como 
uma valsa: o primeiro passo é 
o avanço, e isso naturalmente 
os mais ricos vão pegar, e o se-
gundo passo é o da infraestru-
tura, e essa é para todos.”

A telemedicina 
é um avanço 
significativo, 
mas precisa 

ser estendida 
a todos

Para Luli Radfahrer
Professor de Comunicação Digital da Escola de 

Comunicações e Artes da USP. Trabalha com 
internet desde 1994 e já foi diretor de algumas das 

maiores agências de publicidade do País. Hoje é 
consultor em Inovação Digital, com clientes no 
Brasil, Estados Unidos, Europa e Oriente Médio. 
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Danilo Barros 
anuncia obras 
antienchentes para 
o bairro São JoséCidadesSÁBADO
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Questionário online lançado pela prefeitura pretende descobrir o que mais importa para turistas que visitam a cidade, 
quais experiências vivenciaram enquanto passaram pelo município e ainda pede uma avaliação da infraestrutura local

A Secretaria Munici-
pal de Cultura e Turis-
mo de Sumaré está dando 
um passo importante para 
compreender melhor o tu-
rismo na cidade. Para is-
so, está disponibilizando 
um questionário online por 
meio do link https://bit.ly/
turismosumare a fim de 
mapear o interesse turísti-
co dos visitantes que pas-
sam por Sumaré.

A pesquisa tem como ob-
jetivo entender o que atrai 
as pessoas a visitarem o 
município, quais experiên-
cias elas tiveram durante a 
estadia e como avaliam a 
infraestrutura local. As in-
formações coletadas serão 
fundamentais para identi-
ficar os pontos fortes do tu-
rismo em Sumaré, além de 
apontar oportunidades de 
melhoria que possam enri-
quecer ainda mais a expe-
riência dos visitantes.

“A participação dos tu-
ristas é essencial para que 
possamos desenvolver es-

Sumaré faz mapeamento de interesse 
turístico para atrair novos visitantes

Pesquisa busca identificar oportunidades de melhorias que possam ampliar volume de turistas em Sumaré

divulgação

endereço: Rua Alcina Raposeiro Yanssen, 651 - 
Parque Franceschini

Telefone: (19) 3828-8451
Instagram: @protecaoanimalsumare

PrOteçãO e Bem-eStAr AnimAl

O cachorro Valente, 
que comoveu moradores 
de Sumaré ao ser resga-
tado de um tanque de es-
goto, está pronto para en-
contrar um novo lar. Ele 
tem aproximadamente 
três anos, está saudável, 
castrado, vacinado e ver-
mifugado. Agora, só fal-
ta uma família disposta a 
dar a ele o carinho e aten-
ção que merece.

Dócil, amoroso e bas-
tante protetor, Valente foi 
salvo por agentes da Guar-
da Municipal e pela equi-
pe da Secretaria de Bem-
-Estar Animal no último 
dia 21 de janeiro, após ser 
encontrado preso em um 
tanque de esgoto. O caso 
repercutiu nas redes so-
ciais e mostrou a impor-
tância do resgate de ani-
mais em situação de risco.

Agora, completamen-
te recuperado, ele aguar-

Cão resgatado de tanque de esgoto 
está apto para receber nova família

Valente aguarda um novo lar 
depois de passar por tratamento

APóS trAumA

A Saúde de Sumaré se-
gue realizando ações de 
combate à dengue em to-
das as regiões do municí-
pio. Na quinta-feira (27), 
os agentes de saúde rea-
lizaram a busca ativa nos 

bairros Jardim Prima-
vera, Cruzeiro e Monte 
Santo. Além disso, hou-
ve nebulização costal na 
região do Maria Antonia, 
que recebeu a aplicação 
de larvicida.

Durante a ação, as equi-
pes realizaram visitas ca-
sa a casa, busca ativa de 

casos suspeitos e positi-
vos da doença, verifica-
ção dos quintais e aplica-
ção de larvicidas (quan-
do necessária). Os mo-
radores receberam tam-
bém orientações da equi-
pe e panfletagem sobre os 
sintomas das arboviroses 
e medidas de controle do 

mosquito. Os agentes se-
guem ainda com os traba-
lhos nos pontos estratégi-
cos nas regiões da cidade.

O combate ao Aedes 
aegypti é um trabalho per-
manente na cidade e, du-
rante o período de chuvas 
e aumento da temperatu-
ra, a proliferação do mos-

quito aumenta ainda mais.
“É muito importante 

que a população receba 
as nossas equipes e conti-
nue adotando todas as me-
didas necessárias para evi-
tar a proliferação do mos-
quito. Também reforçamos 
a importância da destina-
ção correta de resíduos, 

evitando o descarte irre-
gular de lixo e entulhos em 
terrenos baldios, áreas ver-
des, ruas e calçadas”, aler-
tou o secretário de Saúde, 
Rafael Virginelli.

Em 2025, Sumaré regis-
trou 1299 notificações de 
dengue, sendo 541 casos 
positivos.

Saúde promove mais ações de controle da dengue em Sumaré
COmBAte A CriADOurOS

divulgação

eSPAçO eSPíritA

Celso Martins
Celso Martins é um dos grandes nomes do Espiri-

tismo no Brasil. Nasceu no Estado do Rio de Janeiro 
em 31 de agosto de 1942. Escreveu aproximadamente 
100 livros entre Espiritismo e Esperanto, uma língua 
que adotou quando tinha 14 anos de idade.

Criado numa família humilde (sua mãe era lavadei-
ra), fez seus estudos regulares em Nova Iguaçú-RJ, on-
de acabou se destacando pela aplicação e inteligência. 
Essa mesma determinação o levou para campos diver-
sos, onde também acabou se distinguindo. Foi Meda-
lha de Ouro pelo Colégio Leopoldo, de Nova Iguaçú, 
bolsista do Jardim Botânico do Rio de Janeiro e bolsis-
ta do Governo do Estado. Entre 1963 3 1964 cursou Mi-
neralogia e Petrografia. Em 1966 foi o aluno do ano da 
Faculdade de Filosofia, Ciências e Letras. Diplomou-se 
em primeiro lugar em História Natural. Depois disso 
lecionou Biologia e Física em diversas escolas, inclu-
sive na PUC (Pontifícia Universidade Católica). 

Enveredando pelo jornalismo, conquistou o Prê-
mio Benjamin Constant e o Diploma do Jornal Diá-
rio Carioca. 

Adepto do Espiritismo, Celso acabaria se tornando 
um prolífico escritor. Usou essa atividade, aliada ao 
jornalismo, para divulgar a doutrina em emissoras 
de rádio e TV do seu Estado. Deu um alcance maior a 
esse trabalho, proferindo palestras por todo o país, a 
convite de casas espíritas ou por intermédio da FEB – 
Federação Espírita Brasileira. 

Foi casado com Neli Tavares Martins, escritora e 
professora, com quem teve dois filhos. 

A.m.

Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

SP, que possibilitou aces-
so a municípios ao Mapa 
do Turismo Estadual. “Es-
se programa tem promo-
vido ações de engajamen-
to e sensibilização para o 
desenvolvimento regional”, 
destacou Lucena.

A secretária de Cultura e 
Turismo, Cecília Teixeira, 
explica que a participação 
de Sumaré no evento refor-
ça o compromisso da ges-
tão em fortalecer as poten-
cialidades turísticas da ci-
dade e ampliar oportunida-
des para novos investimen-
tos e parcerias que possam 
impulsionar o setor. “Esta-
mos atentos às iniciativas 
que promovam o cresci-
mento econômico e a di-
vulgação da cidade como 
um dos principais destinos 
turísticos do Estado de São 
Paulo”, observou.

Com essa participação ati-
va em eventos como o Valo-
riza SP, Sumaré se posiciona 
como uma cidade que valo-
riza o turismo local e busca 
constantemente novas for-
mas de atrair visitantes e fo-
mentar a economia regional.

tratégias que valorizem 
nosso potencial turístico. 
Agradecemos antecipada-
mente a todos que contri-
buírem com suas respos-
tas”, afirmou Cecília Tei-
xeira, secretária de Cultu-
ra e Turismo. “Com a cola-
boração de todos, será pos-
sível promover um turismo 
mais atrativo e sustentável 
em Sumaré”, acrescentou.

VAlOrizA SP
A Secretaria de Cultu-

ra e Turismo participou 
recentemente do Valoriza 
SP, promovido pela Secre-
taria de Turismo e Viagens 
do Estado de São Paulo. O 
evento reuniu agentes de 
viagens, operadores de tu-
rismo, gestores públicos e 
representantes do trade tu-
rístico para discutir temas 

relevantes como desafios e 
capacitação no setor. A Se-
cretaria de Cultura foi re-
presentada pelos agentes 
de turismo Douglas Ham-
bruck e Marcelo Campos.

O workshop contou com 
a presença de representan-
tes importantes do turismo 
paulista, incluindo a Braz-
toa, Abav/SP, Visite SP, Azul 
Viagens, Orinter, Matueté e 

Enjoy Experience. Durante 
o encontro, foram debati-
dos desafios e oportunida-
des para impulsionar a co-
mercialização dos destinos 
paulistas, além de estraté-
gias para fortalecer o turis-
mo regional.

O titular da pasta esta-
dual, Roberto de Lucena, 
ressaltou o impacto posi-
tivo do programa Valoriza 
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da uma adoção respon-
sável. Quem quiser abrir 
as portas de casa para ele 
pode procurar a Secre-
taria de Proteção e Bem-
-Estar Animal de Suma-
ré. Além de Valente, há 
outros cães e gatos dispo-
níveis para adoção.

“Nosso objetivo é ga-
rantir que os animais res-
gatados tenham uma se-
gunda chance com famí-
lias responsáveis e amoro-
sas. Valente já passou por 
muito sofrimento e ago-
ra merece um lar segu-
ro”, destacou a secretária 
de Proteção e Bem-Estar 
Animal, Edileine Novele-
to Guiraldelli.

Os interessados devem 
comparecer presencial-
mente na secretaria levan-
do um documento oficial 
com foto e comprovante 
de endereço. No local, se-
rá feita uma entrevista pa-
ra garantir que o perfil do 
adotante combina com o 
do animal.
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Quinze cargos criados pelo prefeito Murilo Rinaldo possuem salário fixo de R$ 12,1 mil mensais; são 14 secretários-
adjuntos e um procurador-geral adjunto; funções começaram a ser preenchidas na estrutura da Prefeitura Municipal

Em meio a uma crise fi-
nanceira e a polêmica cria-
ção de 15 novos cargos co-
missionados pelo prefeito 
de Monte Mor, Murilo Ri-
naldo (PP), os valores que 
os novos secretários-adjun-
tos e o procurador-geral ad-
junto vão receber corres-
pondem a R$ 12,1 mil men-
sais. O Tribuna Liberal te-
ve acesso aos números e, 
caso todos os cargos sejam 
ocupados, eles podem ge-
rar um custo de quase R$ 
2,4 milhões por ano aos co-
fres públicos.

Os novos cargos incluem 
14 secretários-adjuntos e 
um procurador-geral ad-
junto, todos criados por ini-
ciativa do prefeito. O custo 
total da folha de pagamento 
desses cargos pode atingir 
R$ 181,8 mil por mês. Con-
siderando o 13º salário, o 
gasto anual pode chegar a 
R$ 2,363 milhões. 

A decisão de criar no-
vos postos na administra-
ção ocorre em um momen-
to em que o município en-

frenta uma dívida total de 
cerca de R$ 175 milhões, in-
cluindo a previdência mu-
nicipal e fornecedores.

Nesta semana, a reporta-
gem mostrou que o prefei-
to nomeou os primeiros se-
cretários-adjuntos e o pro-
curador-geral adjunto do 
município.

Os novos nomeados são 
Edson Tadeu Pelizon, co-
mo adjunto de Segurança, 
e Carlos Germano Feriani, 
como adjunto de Educação. 
Mário Cezar Franco Junior 
é o novo procurador-geral 
adjunto. Pelizon e Feriani 
eram assessores institucio-
nais, cujo salário é de R$ 
6,1 mil mensais, segundo 
o Portal da Transparência.

A Câmara de Monte Mor 
aprovou neste mês, em re-
gime de urgência especial, 
por 11 votos a um, projeto de 
lei encaminhado pelo pre-
feito que alterou a estrutu-
ra administrativa da prefei-
tura e criou os novos cargos.

O projeto de lei de Ri-
naldo propôs modifica-
ções na Lei nº 1.535, de 12 
de maio de 2011, reestrutu-
rando setores da adminis-

tração municipal e crian-
do novas funções.

A fim de “balancear” os 
impactos, a lei sanciona-
da pelo chefe do Executivo 
extinguiu quatro cargos de 
assessor institucional, car-
gos estes cujos salários são 
a metade do que os criados.

oUtro LaDo
Questionada, a prefeitu-

ra informou que não sofrerá 
impacto com a criação dos 
novos cargos. “Isso porque 
o passo importante que foi 
dado após determinação do 
prefeito, Murilo Rinaldo, es-
tá dentro do orçamento. Ho-
je ainda há muitos cargos 
vagos na prefeitura que o 
prefeito não pretende preen-
cher. Haveria impacto nega-
tivo somente se esses cargos 
fossem ocupados. Além dis-
so, Murilo Rinaldo está re-
duzindo os gastos da prefei-
tura em outros pontos, co-
mo por exemplo, reduzin-
do as horas extras indevi-
das e cortando outros be-
nefícios irregulares. Desta 
forma, se fizermos as con-
tas o saldo final será positi-
vo”, informou.

Novos comissionados podem custar 
quase R$ 2,4 mi por ano em Monte Mor

divulgação

O presidente da Câmara 
de Monte Mor, vereador Be-
to Carvalho (PP), foi eleito 
como 2º vice-presidente do 
Parlamento Metropolitano 
da RMC - colegiado com-
posto pelas Câmaras de Ve-
readores da Região Metro-
politana de Campinas.

Com ele, vão compor a 
diretoria no biênio 2025-
2026 os vereadores Luiz 
Rossini, de Campinas, que 

será o presidente do Par-
lamento, e Hélio Silva, de 
Sumaré, 1º vice-presiden-
te. A “chapa de consenso” 
também integra secretá-
rios e tesoureiros.

“Fiquei muito feliz em po-
der participar da composi-
ção da mesa e desse novo de-
safio. Juntos, podemos con-
tribuir e fazer o melhor para 
os 20 municípios que com-
põem a RMC”, disse Beto.

Constituído para apoiar e 
reivindicar ações de interes-
se dos municípios da região, 

o Parlamento Metropolita-
no da RMC visa promover a 
integração administrativa, 
econômica e social destas 
cidades, em prol do desen-
volvimento da região.

Na reunião que elegeu a 
diretoria, também foram 
definidas a formação das 
Comissões Temáticas, co-
mo Saúde, Educação, Meio 
Ambiente, Transporte, Lo-
gística e Infraestrutura, Se-
gurança Pública, Desenvol-
vimento Social e Cidadania 
e Habitação, dentre outras.

Beto Carvalho é eleito para diretoria do Parlamento Metropolitano

Chefe do Legislativo de Monte Mor é o 2º vice-presidente do Parlamento da RMC

divulgação

bIênIo 2025-2026

Prefeito Murilo Rinaldo 
sancionou lei que ampliou 
estrutura administrativa 
da Prefeitura de Monte Mor
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A GCM (Guarda Ci-
vil Municipal) de Paulí-
nia localizou, na tarde de 
quinta-feira (27), o corpo 
de um homem dentro de 
uma lagoa na região do 
Parque Brasil 500. A víti-
ma não foi identificada e 
passará por exames ne-
croscópicos.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, a equi-
pe da GCM foi acionada 
por testemunhas que pas-

savam pelo local. O entor-
no estava com bastante 
movimento, segundo mo-
radores, uma vez que foi 
o dia em que o músico DJ 
Alok se apresentou gratui-
tamente no Parque Brasil 
500, atraindo pessoas de 
outras cidades, inclusive.

“Aproximadamente dez 
metros da margem, no in-
terior da lagoa, encontra-
va-se um homem debru-
çado, alto, moreno, sem 
camisa, descalço e vestin-
do bermuda escura”, infor-
mou a Polícia Civil.

O caso foi registrado no 
Plantão Policial da cidade 
para investigação. O corpo 
foi encaminhado ao IML 
(Instituto Médico Legal) 
de Campinas, onde aguar-
da identificação.

Segundo informações da 
Delegacia de Polícia de Pau-
línia, nos últimos dias não 
havia nenhum registro de 
ocorrência de desapareci-
mento de homens pelo mu-
nicípio. Não está descartado 
que o corpo seja de morador 
de outra localidade.

Corpo é encontrado na lagoa do Parque Brasil 500, em Paulínia

Testemunhas viram corpo de homem na lagoa próxima à área de eventos da cidade

DIa De show
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A Prefeitura de Hortolân-
dia encaminhou à Câma-
ra Municipal o Projeto de 
Lei nº 42/2025, que ratifi-
ca o primeiro termo aditi-
vo ao contrato de consórcio 
público do Consórcio In-
termunicipal de Manejo de 
Resíduos Sólidos da Região 
Metropolitana de Campi-
nas (Consimares). O proje-
to também autoriza o Poder 
Executivo a delegar a con-
cessão de serviços públicos 
de manejo de resíduos só-
lidos no município, abran-
gendo exclusivamente as 
atividades de tratamento 
e disposição final de resí-
duos urbanos.

O documento, aprova-
do em Assembleia Geral 
do Consimares, visa refor-

dos serviços de manejo de 
resíduos sólidos, especifi-
camente para tratamento e 
disposição final. Essa con-
cessão poderá ocorrer por 
meio de concorrência pú-
blica e seguirá as modali-
dades comuns, patrocina-
das ou administrativas.

Entre os aspectos des-
tacados no projeto, estão 
a exigência de que os ser-
viços sejam adequados e 
sustentáveis economica-
mente, respeitando nor-
mas federais. A concessão 
também incluirá a possibi-
lidade de geração de ener-
gia a partir dos resíduos 
sólidos urbanos.

O projeto também define 
que a regulação e a fisca-
lização dos serviços serão 
realizadas por uma enti-
dade autônoma e indepen-
dente, garantindo trans-
parência e eficiência no 
acompanhamento das ati-
vidades delegadas. O Con-
simares fica autorizado a 
firmar convênios com en-
tidades reguladoras aptas 
para exercer essas funções.

A medida é vista como 
um passo importante para 
a modernização da gestão 
de resíduos na cidade, pro-
movendo maior eficiência 
na disposição final dos re-
jeitos e incentivando a ado-
ção de soluções ambiental-
mente sustentáveis. O proje-
to segue para análise e vota-
ção na Câmara Municipal.

“A justificativa para essa 
ratificação é ajustar o Con-
trato de Consórcio Públi-
co do Consórcio Intermu-
nicipal de Manejo de Re-
síduos Sólidos da Região 
Metropolitana de Campi-
nas (Consimares) de modo 
a adequá-lo ao novo Marco 
Legal do Saneamento esta-
belecido pela Lei Nº 14.026, 
de 15 de julho de 2020, per-
mitindo ao Consórcio ado-
tar as medidas necessárias 
ao cumprimento das de-
terminações legais na for-
ma delegada pelos muni-
cípios no sentido de aten-
der as premissas definidas 
na Lei”, afirmou o prefeito 
Zezé Gomes (Republica-
nos) no projeto.

Executivo envia projeto que ratifica 
aditivo ao contrato do Consimares

Câmara de Hortolândia vai votar proposta de lei da 
prefeitura que trata da gestão de resíduos sólidos
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Com 5ª onda de 
calor, BRK pede 
uso consciente da 
água em sumaréCidades

O presidente da Câmara 
de Paulínia, vereador Pe-
dro Bernarde (DC), solici-
ta a construção de ciclo-
via ou ciclofaixa no bair-
ro Parque da Represa. Ele 
destaca os benefícios que 
a iniciativa pode trazer, 

tanto para a economia lo-
cal, quanto para a mobili-
dade urbana e a seguran-
ça dos ciclistas.

Pedro enfatiza que a 
criação de espaços exclu-
sivos para bicicletas pode 
reduzir os índices de aci-
dentes e atropelamentos. 
Existem outros benefícios, 
como reduzir o número de 

veículos nas ruas, contri-
buir para a queda da po-
luição, estimular a saúde 
e até aumentar as vendas 
das empresas situadas ao 
longo do trajeto.

Também são propostas 
de Pedro Bernarde reali-
zar mutirão de limpeza no 
bairro Serra Azul e revitali-
zar a praça Sebastiana Lei-

te do Nascimento, no bair-
ro José Paulino Nogueira.

Ele ainda sugere reca-
peamento ao longo da 
Avenida Roma, no bairro 
Bonfim, reforço da pintu-
ra de solo no bairro Jar-
dim dos Calegaris e me-
lhorias na praça Elvira 
Furlan Perozzo, no bair-
ro Sol Nascente.

Pedro Bernarde defende ciclovia 
no Parque da Represa, em Paulínia

Parlamentar defende benefícios econômicos 
e ambientais com trecho de ciclovia no bairro

opções a CiClistas

divulgação

sÁBaDo
01 de MARÇO de 2025

05

Tribuna Liberal

Medida já havia sido adiantada pelo chefe do Executivo de Paulínia após o temporal que causou estragos pela cidade no 
último dia 19; quinze árvores caíram, seis telhados foram danificados e coberturas atingidas; até escolas foram afetadas 

O prefeito de Paulínia, 
Danilo Barros (PL), anun-
ciou o início das obras de 
drenagem para o bairro São 
José, visando solucionar os 
problemas recorrentes de 
enchentes na região. Em 
um evento simbólico rea-
lizado na “padaria da Dona 
Maria”, o chefe do Executi-
vo assinou o contrato com 
a empresa responsável pe-
los trabalhos.

“Demos mais um passo 
para acabar com um pro-
blema que atinge os mora-
dores do São José. Assinei, 
na padaria da Dona Maria, 
o contrato com a empresa 
que fará as obras de drena-
gem do bairro, para juntos, 
acabarmos com as inunda-
ções que atingem essa re-
gião tão importante da ci-
dade. Mais um avanço im-
portante para nossa cida-
de”, declarou Danilo Bar-
ros, nas redes sociais.

A medida foi bem rece-
bida por moradores, es-
pecialmente por coinci-

dir com a semana de co-
memoração dos 61 anos 
da cidade. Para mora-
dores, a obra representa 
uma solução aguardada 
há anos e um alívio dian-
te dos transtornos causa-
dos pelas enchentes.

“Para a gente do São José 
é importante, eu me mu-
dei para Paulínia faz pou-
co tempo e enchente não 
combina com a cidade, 
essa obra é positiva para 
nós”, comentou Leandro 
Ribeiro, de 38 anos.

Além disso, a adminis-
tração municipal também 
publicou informações so-
bre a concorrência pública 
nº 1/2025, que prevê a con-
tratação de empresas espe-
cializadas para a execução 
de obras de microdrena-
gem no bairro Morumbi. O 
prazo para credenciamen-
to e recebimento das pro-
postas está marcado para o 
dia 20 de março de 2025, às 
08h30, com início da dispu-
ta na mesma data, às 09h. O 
edital está disponível gra-
tuitamente nos sites oficiais 
da prefeitura.

No dia 19 de fevereiro, vendaval derrubou árvores e causou transtornos em Paulínia

Danilo Barros anuncia obras contra 
enchentes para região do São José
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çar a gestão compartilhada 
dos resíduos sólidos entre 
os municípios participan-
tes do consórcio. Com isso, 
Hortolândia poderá aderir 

a planos intermunicipais 
ou regionais de gerencia-
mento de resíduos urbanos, 
promovendo soluções mais 
eficientes e sustentáveis pa-

ra o destino dos rejeitos.
De acordo com o texto do 

projeto, o Poder Executi-
vo fica autorizado a delegar 
ao Consimares a concessão 

veNDaval
Na última semana, uma 

forte chuva, acompanha-
da de ventos de aproxima-
damente 45 km/h, atingiu 
Paulínia, causando estra-
gos pela cidade. De acordo 
com a Defesa Civil, o volu-
me de chuva registrado foi 
de 12 milímetros, afetando 
diretamente os bairros Ma-

rieta Dian, Saltinho, Morro 
Alto, João Aranha, Parque 
das Árvores, São José I e II 
e São Luiz.

Os impactos do temporal 
resultaram na queda de 15 
árvores e sete postes, além 
de danos a duas cobertu-
ras e seis telhados. Entre os 
locais atingidos estavam a 
Creche José Pavan e a EMEI 

Anísio Dresdi, ambas situa-
das no bairro Morro Alto, 
onde árvores caíram den-
tro das unidades.

Para minimizar os im-
pactos e garantir a conti-
nuidade das aulas, a CPFL 
Paulista enviou geradores 
para abastecer as escolas, 
segundo informou a pre-
feitura. Apesar dos estra-

gos, não houve registro de 
desabrigados ou vítimas.

O prefeito esteve nos 
bairros mais atingidos, co-
mo São José e Morro Alto, 
para avaliar os danos e afir-
mou que uma força-tarefa 
foi realizada e um projeto 
de drenagem será execu-
tado no São José visando a 
prevenção de alagamentos.
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Leitinho assina termos de parceria 
e apoio financeiro de R$ 2,7 milhões 
para oito entidades de Nova Odessa

Leitinho representou 
não apenas o Poder Execu-
tivo, toda a sociedade local 
na última quinta-feira (27), 
no Teatro Municipal Divair 
Moreira, no Jardim das Pal-
meiras, na solenidade de 
posse da nova diretoria da 
236ª Subseção da OAB (Or-
dem dos Advogados do Bra-
sil), de Nova Odessa.

Tomaram posse os advo-
gados José Reis de Souza, 
como presidente da OAB 
Nova Odessa para o triê-
nio 2025/2027, Ana Paula 

Costanzo como vice-pre-
sidente, Ana Caroline Ci-
riaco como secretária-ge-
ral, Miguel Carlos de Sou-
za Galvão como secretá-
rio-geral adjunto e Osinete 
Aparecida dos Santos Car-
dozo como tesoureira.

“Para mim é um motivo 
de orgulho estar aqui. Mui-
tas pessoas carentes que 
precisam ter seus direitos 
básicos garantidos procu-
ram a OAB, através da Casa 
do Advogado, e ali conse-
guem um atendimento gra-

tuito. Vemos hoje que No-
va Odessa tem aproxima-
damente 240 advogados, e 
70 prestam essa assessoria 
gratuita à nossa população. 
Quantos mandados de se-
gurança, quantas decisões 
favoráveis são obtidas na 
Justiça graças a este traba-
lho”, destacou o prefeito ao 
público presente.

“Vejam a importân-
cia dos advogados. E te-
nho muito orgulho de ser 
também o pai de uma ad-
vogada, a doutora Beatriz. 

Por fim, quero deixar a vo-
cês todos uma mensagem 
simples, mas muito pode-
rosa: não há Justiça se não 
há Advocacia, a Advoca-
cia vem garantir os direi-
tos das pessoas que mais 
precisam, trazendo Justi-
ça”, completou Leitinho.

“Hoje é noite de festa, de 
agradecimento. Noite de 
reafirmar os compromissos 
desta diretoria para com a 
Advocacia e a cidadania 
novaodessenses. Nossa 
diretoria, juntamente com 

os presidentes e membros 
das comissões, trabalhará 
com afinco para que a Ad-
vocacia seja fortalecida e 
ainda mais unida e respei-
tada, zelando para que as 
prerrogativas da profissão 
sejam sempre cumpridas”, 
discursou o novo presiden-
te da OAB Nova Odessa, Jo-
sé Reis de Souza.

Desde julho de 2024, a 
OAB Nova Odessa funcio-
na na sede da Avenida João 
Pessoa, nº 947, no Bosque 
dos Cedros – próxima ao 

Fórum. No mesmo local, fi-
ca a Casa da Advocacia e 
Cidadania da 236ª Subse-
ção da Ordem.

A assistência jurídica 
gratuita prestada pela OAB 
em Nova Odessa a mora-
dores da cidade que não 
têm condições financei-
ras de contratar um advo-
gado particular acontece 
nos dias úteis, de segunda a 
sexta-feira, das 9h às 11h30, 
na Casa da Advocacia e Ci-
dadania da 236ª Subseção. 

| da Redação

Prefeito destaca defesa de direitos na posse da nova diretoria da OAB

Nos últimos anos, tem se tornado ca-
da vez mais comum o relato de consumi-
dores que contratam serviços e não rece-
bem o que foi prometido. Seja em refor-
mas residenciais, cursos online, assistên-
cia técnica ou eventos, a inadimplência de 
prestadores de serviço pode gerar prejuí-
zos e dor de cabeça para os clientes. Mas 
afinal, o que fazer quando isso acontece?

DIrEItoS Do coNSUmIDor
O Código de Defesa do Consumidor 

(CDC) prevê que o consumidor tem o di-
reito de exigir o cumprimento do contrato 
ou reaver o valor pago, com a devida cor-

reção. Caso haja danos morais ou mate-
riais, também é possível pleitear uma in-
denização.

como rESolVEr o proBlEmA? 
1. Entre em contato com o prestador: 

O primeiro passo é tentar resolver a situa-
ção diretamente com a empresa ou pro-
fissional, por meio de um diálogo claro e 
documentado. Sempre guarde compro-
vantes de mensagens, e-mails e protoco-
los de atendimento.

2. Formalize a reclamação: Caso a em-
presa não responda ou se recuse a resol-
ver, registre a reclamação por escrito, se-

ja por e-mail, carta registrada ou plata-
formas como o “Reclame Aqui” e Consu-
midor.gov.br, onde órgãos fiscalizadores 
também monitoram os casos.

3. Acione os órgãos de defesa do con-
sumidor: O Procon e outras entidades de 
defesa do consumidor podem interme-
diar a resolução do conflito. Além disso, 
essas entidades podem aplicar sanções 
administrativas às empresas infratoras.

4. Registre um boletim de ocorrên-
cia: Se houver indícios de fraude ou má-
-fé, um boletim de ocorrência pode ser fei-
to na delegacia ou pela internet. Em ca-
sos de golpes financeiros, também é reco-
mendável informar a instituição bancária 
e tentar bloquear transações suspeitas.

5. Procure a Justiça: Casos todas as 
tentativas de solução extrajudicial falha-
rem, é possível ingressar com uma ação 
judicial, buscando o ressarcimento dos 
valores pagos e até mesmo uma indeni-
zação por todo o transtorno.

como SE protEgEr 
ANtES DE coNtrAtAr?
Para evitar dores de cabeça, alguns 

cuidados são essenciais:
• Pesquise sobre a empresa ou pro-

fissional em sites de reclamações e re-
des sociais. Consulte o CNPJ da empresa 
e verifique sua situação cadastral na Re-
ceita Federal.

• Solicite um contrato por escrito, de-
talhando prazos, valores, escopo do servi-
ço e obrigações de ambas as partes. Cer-
tifique-se de que todas as condições es-
tejam bem esclarecidas e assinadas por 
ambas as partes.

• Evite pagamentos adiantados inte-
grais, dê preferência a pagamentos par-
celados conforme a entrega do serviço. 
Se possível, utilize meios de pagamen-
to que possibilitem estorno, como car-
tão de crédito.

• Solicite referências de clientes an-
teriores, principalmente para serviços 
de maior valor, como reformas e eventos.

• Desconfie de preços muito baixos e 
promessas irreais. Muitas vezes, ofertas 
muito abaixo do mercado podem indicar 
um golpe ou serviços de baixa qualidade.

coNclUSão
A prevenção e a atenção são as melho-

res formas de evitar prejuízos, mas, se o 
problema ocorrer, o consumidor tem di-
reitos e ferramentas para buscar uma so-
lução justa.

Se precisar de orientação ou tiver dú-
vidas, consulte um especialista, uma so-
lução é sempre possível!

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídi-
co, acompanhando nossa coluna “Justi-
ça em Foco”. Até a próxima!

Graduada em Direito pela Universidade Paulista, atua como advogada 
especialista em Direito de Família e Sucessões no 
Escritório Andressa Martins Advocacia em Sumaré/SP.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: rua Ipiranga, 234, centro, Sumaré / Sp | Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Beatriz paniagua

Justiça em Foco

Serviços contratados e não 
entregues: o que fazer?

Prefeito disse que 2024 foi um ano ‘muito duro’ por causa da queda na arrecadação da prefeitura e pagamento de dívidas 
da gestão anterior, mas mesmo assim, conseguiu aumentar repasses para as ONGs que prestam atendimento na cidade

O prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), rece-
beu em seu gabinete nes-
ta sexta-feira (28) dirigen-
tes de sete das oito entida-
des assistenciais que pres-
tam atendimentos à popu-
lação carente de Nova Odes-
sa, e que vão receber da pre-
feitura até R$ 2.767.812,60 
ao longo deste ano a título 
das subvenções anuais. A 
prefeitura apoia financei-
ramente projetos em quatro 
áreas – Assistência Social, 
Educação, Saúde e Esporte.

Participaram da assina-
tura dos termos de colabo-
ração deste ano dirigentes 
da APAE (Associação de 
Pais e Amigos dos Excep-
cionais), Comunidade Ge-
riátrica, Casa Abrigo Casulo, 
CPC (Centro de Promoção 
à Cidadania da Pessoa com 
Deficiência Visual), AAANO 
(Associação dos Amigos de 
Animais), APADANO (Asso-
ciação de Pais e Amigos dos 
Deficientes Auditivos) e As-
sociação Cavalcanti. Tam-
bém estavam presentes os 
secretários municipais de 
Administração, Ricardo 
Facchini, e de Assuntos Ju-
rídicos, Vânia Cezaretto.

Chefe do executivo recebeu dirigentes de sete entidades assistenciais e assinou termo de colaboração deste ano

d
ivu

lg
ação

Da redação  l  novA oDESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Apenas o SOS/Seano 
(Serviços de Orientação e 
Solidariedade/Serviço Edu-
cacional do Adolescente 
de Nova Odessa, a “guar-
dinha” local) não mandou 
representante, mas ainda 
está no prazo para assina-
tura do termo e não vai fi-
car de fora do programa.

“Estamos vindo de um 
ano (2024) muito duro, em 
que a arrecadação da prefei-
tura não foi a que esperáva-
mos, mas também por con-
ta de precatórios da gestão 

anterior que tivemos que 
pagar. Mas este apoio às 
nossas entidades é essen-
cial e fazemos questão de 
manter até aumentar ano 
a ano, porque elas nos dão 
um apoio muito importan-
te no atendimento à popula-
ção, muitas vezes chegando 
aonde a prefeitura não al-
cança”, disse o prefeito.

Levando em conta ape-
nas as sete entidades as-
sistenciais que já recebiam 
suas subvenções em 2021 
e que continuam a ter esse 

apoio da prefeitura até hoje 
(APAE, Geriátrica, Casulo, 
SOS, CPC, AAANO e APA-
DANO), o incremento auto-
rizado nos repasses é de 52% 
em cinco anos, pulando de 
R$ 1.806.211,97 em 2021 pa-
ra R$ 2.741.562,60 em 2025.

por ÁrEA E ENtIDADE
Na área de Assistência 

Social, serão repassados 
ao longo deste ano até R$ 
1.129.385,20 para quatro 
ONGS, sendo R$ 518.585,55 
à APAE, R$ 259.452,9 à Co-

munidade Geriátrica (o 
“Lar dos Velhinhos”), R$ 
294.900,90 à Associação 
Amigos do Casulo (casa 
abrigo de crianças) e R$ 
56.445,90 ao SOS/Seano.

Na Educação, o repasse 
total será de R$ 837.266,85 
para duas entidades, sendo 
R$ 805.362,60 para a APAE 
e R$ 31.904,25 ao CPC.

Em Saúde, o repas-
se total no ano será de R$ 
774.910,45 para três ONGS 
novaodessenses. A saber: 
R$ 450.420,60 à APAE, ou-

tros R$ 292.585,65 à AAA-
NO e R$ 31.904,25 para a 
APADANO.

No caso específico da 
APAE, o total de repasses 
previsto para este ano de-
ve chegar a R$ 1.774.368,70 
nas três áreas subsidiadas 
pela prefeitura, um aumen-
to de 64% no apoio finan-
ceiro em cinco anos.

Por fim, na área de Es-
portes, serão repassados R$ 
26.250,00 à Associação Ca-
valcanti de Judô, que man-
tém um projeto de aulas 
gratuitas de luta no Giná-
sio Municipal de Esportes 
do Jardim Santa Rosa.

O subsídio anual é sem-
pre aprovado pela Câmara 
de Vereadores na forma de 
projeto de lei do Executi-
vo. Os subsídios anuais vi-
sam ajudar as ONGs locais 
a manter seus atendimen-
tos gratuitos à população 
mais carente, e são defini-
dos de acordo com os pro-
jetos técnicos apresentados 
anualmente por cada enti-
dade – tudo acompanhado 
pela fiscalização do TCE-SP 
(Tribunal de Contas do Es-
tado de São Paulo). Os re-
passes são feitos mensal-
mente, mediante presta-
ção de contas e seguindo 
os planos de trabalho.



1.090 casos positivos

De acordo com a Unidade de Vigilância de Zoonoses, o caso foi contraído no município; mulher era moradora da 
região do Jardim Amanda, bairro que receberá serviço de nebulização mesmo durante as festividades de Carnaval

A Prefeitura de Horto-
lândia registrou o primeiro 
óbito por dengue neste ano. 
De acordo com a Unidade 
de Vigilância de Zoonoses 
(UVZ), órgão da Secretaria 
de Saúde, o caso é autócto-
ne (contraído no municí-
pio). A vítima era uma ido-
sa de 82 anos, moradora da 
região do Jardim Amanda. 
Hortolândia já tem 1.090 
casos positivos, uma mor-
te confirmada e um óbito 
em investigação.

Para reforçar o comba-
te ao Aedes aegypti, vetor 
de transmissão da doença, 
o órgão irá realizar nebu-
lização no Jardim Aman-
da, durante o Carnaval. A 
ação será feita neste sába-
do, domingo, segunda e 
terça-feira. No início des-
te ano, a prefeitura já havia 
realizado a ação de busca 
ativa na região.

Para que a ação seja efe-
tiva, a Prefeitura de Hor-
tolândia reforça a solici-
tação para que os mora-
dores permitam a entrada 
em suas casas dos agen-
tes da UVZ para executar 
a nebulização. Eles estão 
identificados com crachá 
e uniforme.

Municipalidade pede descarte correto de resíduos e atenção quanto à água parada nas residências

Idosa de 82 anos é a 1ª vítima fatal 
da dengue em Hortolândia este ano

divulgação

A direção do Cemitério 
Municipal de Nova Odes-
sa está notificando fami-
liares de 29 moradores se-
pultados no local há três 
anos ou mais, para faze-
rem a regularização dos 
sepultamentos em local 
provisório. Todas as con-
vocações são referentes a 
sepultamentos temporá-
rios em locais cedidos na 
quadra 12.

Segundo informações do 
Cemitério Municipal, as se-
pulturas temporárias são 
emprestadas por três anos. 
Após este prazo, as mesmas 
devem ser desocupadas.

“As famílias convocadas 
têm agora prazo até o dia 10 
de março para comparece-
rem ao Cemitério e adquiri-
rem um columbário. Após 
este prazo, se não houver 
manifestação dos familia-
res, os respectivos restos 
mortais serão exumados, 
de acordo com a Lei Mu-

nicipal nº 1.387, de 1993, e 
os despojos mortais serão 
transferidos para o Ossário 
Público Municipal”, expli-
cou o servidor Donizeti de 
Jesus Sando, que trabalha 
há 20 anos no Cemitério.

Aberto em 1908 e situa-
do em uma área da históri-
ca Fazenda do Estado, o Ce-
mitério Municipal de No-

va Odessa está localizado 
na Rua Anchieta, nº 40, no 
Centro. O segundo portão 
fica na Rua Heitor Pentea-
do. O Cemitério abre dia-
riamente das 7h às 17h. O 
espaço histórico conta com 
cerca de 7 mil sepulturas, 
com em média duas pes-
soas enterradas por sepul-
tura. Mais informações po-
dem ser obtidas pelo telefo-
ne (19) 3476-6483.

Nos últimos anos, sepul-
turas verticais vêm sendo 
construídas no local para 
expandir sua capacidade 
de atendimento à comu-
nidade, seguindo uma ten-
dência mais moderna de 
sepultamentos. E a atual 
gestão municipal vem, 
desde 2021, estudando o 
possível interesse de inves-
tidores privados, através 
de um eventual Chama-
mento Público, na insta-
lação de um novo cemité-
rio em Nova Odessa.

Cemitério de Nova Odessa solicita 
regularização de sepultamentos

Histórico espaço da cidade recebe manutenção interna e externa constante

divulgação

29 famílias

Hortolândia segue so-
mando saldos positivos 
quando o assunto é gera-
ção de empregos. Em mais 
uma atualização de dados 
enviados ao município pe-
lo Caged (Cadastro Geral 
de Empregados e Desem-
pregados), órgão do Minis-
tério do Trabalho e Empre-
go, foram contabilizadas 
2.642 contratações com 

carteira assinada em janei-
ro. Em relação ao número 
de desligamentos, o saldo 
positivo é de 96 vagas.

“Atração de novas em-
presas e o trabalho diário 
para focar em uma qua-
lidade de vida maior pa-
ra as pessoas é o foco do 
que temos desenvolvido e 
vamos continuar trazendo 
emprego para Hortolân-
dia. Interligando ações e 
fortalecendo o que pode-
mos oferecer mostra que 

estamos no caminho cer-
to a cada atualização di-
vulgada para a nossa cida-
de”, comenta o secretário 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho, Turis-
mo e Inovação, Dimas Cor-
rêa Pádua.

Em 2024, Hortolândia 
foi a segunda cidade da re-
gião em número de atendi-
mentos pelo Sebrae, atrás 
apenas de Campinas. De 
acordo com o órgão, Hor-
tolândia registrou um to-

tal de 53.098 atendimen-
tos, realizados por meio 
de diversos canais ofereci-
dos pela instituição, como 
consultorias online, even-
tos, feiras, Sebrae Aqui, Se-
brae Móvel e atendimen-
tos presenciais. Desse to-
tal, o posto Sebrae Aqui 
de Hortolândia teve um 
papel fundamental, com 
5.755 atendimentos pre-
senciais, sendo 4.894 rea-
lizados por pessoas físicas 
e 861 por pessoas jurídicas.

Hortolândia cria 96 vagas de emprego 
com carteira assinada, afirma Caged

Cidade encerrou primeiro mês do ano com saldo positivo

dados de janeiro
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A UVZ reforça que o ve-
rão é a época do ano em 
que a tendência é haver 
aumento da ocorrência de 
chuvas, muitas vezes fortes 
e em grande volume.

Outra ação simples pa-
ra evitar a reprodução do 
Aedes aegypti é manter to-
néis, barris e caixas d’água 
tampados. A população 
também deve ficar aten-
ta com piscinas e também 
mantê-las cobertas.

Outro item que a popu-
lação deve ficar atenta é 
bebedouro de cães, gatos 
e demais pets. A água co-
locada nesses objetos deve 
ser trocada regularmente.

descarte correto
O município reforça ain-

da que materiais devem ser 
descartados de forma corre-
ta nos PEVs (Pontos de En-
trega Voluntária de entulho 
e outros materiais reciclá-
veis), localizados em dife-
rentes regiões do município.

A Prefeitura de Hortolân-
dia disponibiliza teste rápi-
do aos moradores para de-
tecção de dengue. O muni-
cípio também continua com 
a vacinação contra a doen-
ça. Em Hortolândia, o imu-
nizante está disponível nas 
UBSs. A aplicação é feita dia-
riamente, das 8h às 15h30.

Já de Chikungunya, o 
município registra neste 
ano três casos notificados, 
que estão em investigação. 
O município ainda não tem 
nenhum caso notificado de 
Zika neste ano.

Em razão do primeiro 

óbito de dengue registra-
do no município este ano, 
a prefeitura reforça o pe-
dido para que a população 
redobre os cuidados para 
evitar o Aedes aegypti. É 
importante que cada mo-
rador faça sua parte para 

evitar o aumento de casos 
e óbitos da doença.

A prefeitura relembra 
que água parada é a con-
dição favorável para a re-
produção do Aedes aegypti. 
Por isso, é importante que 
cada morador evite o acú-

mulo de objetos e materiais 
nos quintais e áreas exter-
nas de suas casas. Quando 
expostos ao ar livre, esses 
objetos podem acumular 
água de chuva, e assim tor-
naram-se potenciais cria-
douros do mosquito.
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“famílias 
convocadas 

têm prazo para 
comparecerem ao 

cemitério” 



Clima abafado
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Temperaturas acima da média exigem cuidados redobrados com a saúde e o consumo responsável; concessionária 
recomenda ações contra o desperdício do recurso hídrico, como atenção ao tempo de banho e reutilização da água

O Estado de São Paulo já 
enfrenta a chamada onda 
de calor nas últimas sema-
nas, e, desde a sexta-fei-
ra (28), voltou a enfrentar 
uma nova onda, com tem-
peraturas até 7°C acima da 
média para o mês, segun-
do o Climatempo. O fenô-
meno, causado por um sis-
tema de alta pressão, de-
ve se estender até pelo me-
nos a próxima quarta-fei-
ra (5). Essa é a quinta onda 
de calor registrada no país 
somente em 2025. Dian-
te desse cenário, a BRK, 
concessionária responsá-
vel pelos serviços de água e 
esgoto em Sumaré, reforça 
a importância de manter a 
hidratação em dia, garan-
tindo bem-estar e preve-
nindo problemas de saúde 
relacionados ao calor in-
tenso. Ao mesmo tempo, 
a concessionária destaca 
a necessidade do uso res-
ponsável da água, evitando 
consumo excessivo.

Com a 5ª onda de calor, BRK pede 
uso consciente da água em Sumaré

divulgação

BRK ambiental 
orienta que moradores 
adotem medidas simples 
que vão economizar 
água no dia a dia

4 beba água regularmen-
te: a hidratação é essencial 
para evitar desidratação e 
outros problemas de saú-
de durante a onda de calor.
4 Feche a torneira ao es-
covar os dentes e lavar a 
louça: manter a torneira 
fechada nessas situações 
pode economizar litros de 
água por dia.
4 banhos rápidos: cinco 
minutos são suficientes 
para a higiene pessoal, e 
essa prática pode reduzir 
significativamente o con-
sumo de água.
4 Verifique vazamentos: 
um pequeno vazamen-
to pode representar um 
grande desperdício ao lon-
go do tempo.
4 Evite lavar calçadas 
com mangueira: utilizar 
vassouras, baldes ou rea-
proveitar a água da má-
quina de lavar roupas, por 
exemplo, pode economizar 
uma quantidade significa-
tiva de água.

diCas

Moradores ficaram temerosos com queda de balão em área de grande fluxo de pessoas

Corporação também vai atuar contra casos de perturbação de sossego na cidade

divulgação
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Policiais militares da 
Rocam prenderam um ho-
mem por tráfico de drogas 
nesta quinta-feira (27), na 
Rua Coroa Imperial, no 

Parque Rosa e Silva, em 
Sumaré. Durante a ação 
policial, houve apoio da 
equipe da Força Tática.

Os militares abordaram 
o indivíduo, que em entre-
vista, confessou que sua re-
sidência era utilizada como 

local de armazenamento e 
distribuição de drogas. Foi 
autorizada a entrada na ca-
sa e localizada no guarda-
-roupa certa quantidade de 
cocaína, balança de preci-
são, rádios comunicadores, 
simulacro de revólver e, em 

uma gaveta de uma cômo-
da, R$ 1.647,00 oriundos da 
venda das drogas.

 Posteriormente, o abor-
dado informou à equipe 
que na área verde em fren-
te ao seu imóvel havia três 
pés de maconha.

ENToRPECENTEs
O homem recebeu voz 

de prisão e foi conduzi-
do ao Plantão Policial de 
Sumaré. Ele permane-
ceu à disposição da Jus-
tiça, enquanto os entor-
pecentes e o dinheiro fo-
ram apreendidos.

Em outro caso, ainda em 
Sumaré, a Polícia Militar 
fazia patrulhamento nesta 
quinta-feira (27) pela Rua 
Antônio Coelho, no Bair-

ro Jardim Nova Esperan-
ça, quando visualizou dois 
suspeitos sentados na es-
quina, realizando a abor-
dagem.

Policiais acharam R$ 
97,00 com um suspeito e 
drogas com o outro. A du-
pla indicou que havia mais 
drogas na calha e no in-
terior de uma residência. 
Ambos foram levados à 
Delegacia de Polícia e ter-
minaram presos.

PM prende homem que utilizava
casa como ‘armazém’ de drogas 

PaRquE Rosa E silva

Desde a noite de sexta-
-feira (28), a Guarda Ci-
vil Municipal de Suma-
ré, em parceria com a Po-
lícia Militar, deu início à 
Operação Carnaval Satu-
ração, reforçando o patru-
lhamento em pontos es-
tratégicos da cidade, fis-
calizando a aglomeração 
de pessoas em locais pú-

blicos e estabelecimentos 
comerciais. O objetivo é 
garantir a ordem e propor-
cionar maior segurança 
aos moradores.

A operação seguirá até 
a próxima quarta-feira 
(5). “Vamos reforçar o pa-
trulhamento e realizar a 
Operação Carnaval, jun-
tamente com a PM, em to-
das as regiões da cidade, 
justamente para inibir a 
aglomeração de pessoas 

em determinados locais 
e perturbação do sosse-
go, respeitando a lei e ga-
rantindo o bem-estar da 
população neste período”, 
disse o secretário de Se-
gurança, General Rober-
to Peternelli.

Reclamações e denún-
cias podem ser feitas pa-
ra o 190 (Polícia Militar), 
0800-770-0770 (Ouvidoria 
Municipal) ou 3873-2656 
(Guarda Municipal).

Um enorme balão caiu 
próximo à Prefeitura de 
Hortolândia na manhã 
desta sexta-feira (28). 
Após tocar o solo, o ba-
lão subiu novamente e se-
guiu seu destino, ainda 
não identificado. A queda 
do balão assustou mora-
dores e pessoas que pas-
savam pela área.

A soltura de balões é 
uma prática perigosa, 
proibida e criminosa. Po-
de causar incêndios, da-
nos à rede elétrica, aciden-
tes aéreos e outros prejuí-
zos. Riscos de incêndios 
florestais e em outras ve-
getações, danos à rede elé-
trica, acidentes aéreos, da-
nos estruturais, riscos para 
a vida humana e animais.

A Lei nº 9.605/1998 con-
sidera crime ambiental a 

soltura de balões. A pena 
para quem é flagrado sol-
tando balões pode chegar 
a três anos de prisão. A pe-
na também pode incluir o 
pagamento de multa.

Para combater a prática, 
é importante denunciar a 
soltura de balões para a Po-
lícia Militar (190) ou Dis-
que-Denúncia (181). Em ca-
so de emergência, ligue pa-
ra o Corpo de Bombeiros 
(193) ou Defesa Civil (199).

Guardas deflagram Operação 
Carnaval nas ruas de Sumaré

Balão cai próximo à Prefeitura de 
Hortolândia e assusta moradores

PERigo imiNENTEsEguRaNça PúbliCa
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Em períodos de calor 
extremo, o consumo de 
água naturalmente au-
menta, seja para hidrata-
ção pessoal, seja para hi-
giene e bem-estar. No en-
tanto, pequenas mudanças 
na rotina fazem a diferen-
ça para evitar desperdícios 
sem abrir mão dos cuida-
dos necessários.

“A água é essencial para 
a hidratação e para a quali-
dade de vida, especialmen-
te em momentos de calor 
intenso. Por isso, nossa re-
comendação é que a popu-
lação mantenha seus cui-
dados com a saúde e, ao 
mesmo tempo, adote medi-
das simples para evitar des-
perdícios, como consertar 

vazamentos, reduzir o tem-
po no banho e reaproveitar 
água sempre que possível”, 
explica Viviane Moraes, ge-
rente de operações da BRK 
em Sumaré.

Com o objetivo de infor-
mar a população e incen-
tivar a prática do consu-
mo consciente da água, a 
BRK mantém a campanha 

“Jogando Junto pela Água”, 
com informações sobre a 
situação dos mananciais 
e dicas de economia.

Para mais informações 
sobre as condições dos ma-
nanciais que abastecem a 
cidade, além de dados so-
bre os índices de chuvas, 
acesse: www.jogandojun-
topelaagua.com.br.
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Competição reuniu times de cidades 
do interior de São Paulo, com destaque 

para a goleada da União Ype de 
Sumaré sobre o Leões de Campinas

ARecopa do Interior 
2025 continuou no 
último fim de se-

mana, com jogos emocio-
nantes em Paulínia e Nova 
Odessa. A competição re-
uniu times de cidades do 
interior de São Paulo, com 
destaque para a goleada da 
União Ype de Sumaré sobre 
o Leões de Campinas.

Em Paulínia, no cam-
po da Fazenda, foram rea-
lizados três jogos. A Lazio 
de Sumaré venceu o Vida 
Nova de Mogi Guaçu por 
2x1, enquanto o Santa Cla-
ra de Sumaré goleou o Fuc-
ca de Paulínia por 2x0. Já o 
Leões de Campinas foi go-
leado pela União Ype de Su-
maré por 2x6.

Em Nova Odessa, na 
Arena São Francisco, fo-
ram realizados quatro jo-
gos. O Ac Amizade de Su-
maré venceu o Atlético Ri-
vieira de Americana por 
3x1, enquanto a Juventus 
de Nova Odessa goleou a 
Portuguesa de America-
na por 3x1. Já o Ibis de No-
va Odessa empatou com o 

Promaster de Nova Odessa 
por 1x1, e o Inter Alagoa-
nos de Nova Odessa em-
patou com o Une Artur No-
gueira por 1x1.

A competição continua 
no próximo fim de sema-
na, com jogos em Nova 
Odessa e Paulínia. Confi-
ra a programação:
4 Arena Guarapari em 

Nova Odessa: 8h00 - Pe-
nharol x Ibis, 10h00 - Toca 
Bola x Juventus
4 Arena São Francis-

co em Nova Odessa: 8h00 
- Atlético Rivieira x Leões, 
10h00 - Portuguesa x Atlé-
tico Ipiranga, 13h00 - Amé-
rica x Ac Amizade
4 Arena Santa Cecília 

em Paulínia: 8h00 - Vida 

Nova x Sol Nascente, 10h00 
- Une x Lazio, 13h00 - Fuc-
ca x Unidos Copo

serviço:
4 Data: 26 de fevereiro 

de 2025
4 Local: Paulínia e No-

va Odessa, SP
4 Competição: Recopa 

do Interior 2025

Recopa do Interior 2025: 
jogos emocionantes no 
último fim de semana

fotos: divulgação

O Dínamo conquistou o 
título no Torneio de Férias 
de Vôlei Masculino após 
vencer o Vakif Vôlei por 3x2 
em um jogo emocionante e 
cheio de reviravoltas.

O Torneio de Férias de 
Vôlei Masculino chegou ao 
seu fim com um jogo dig-
no de final. O Dínamo en-
frentou o Vakif Vôlei e con-
quistou o título após ven-
cer por 3x2.

O jogo foi ponto a pon-
to, com as duas equipes de-
monstrando habilidade e 
determinação. O Vakif Vô-
lei saiu na frente, vencen-
do o primeiro set por 25x23. 
No entanto, o Dínamo bus-
cou o empate no segundo 
set, vencendo por 25x19.

A equipe Golden Fox 
se sagrou campeã do 47º 
Torneio de Férias de Vôlei 
Feminino após vencer o 
Fúria Vôlei por 3x1 em um 
jogo eletrizante e cheio de 
emoção.

O 47º Torneio de Férias 
de Vôlei Feminino che-
gou ao seu fim com um jo-
go digno de final. A equi-
pe Golden Fox enfrentou o 
Fúria Vôlei e conquistou o 

título após vencer por 3x1.
O jogo foi marcado por 

uma disputa acirrada en-
tre as duas equipes, com 
os parciais sendo 25x14, 
25x20, 22x25 e 25x23. A 
equipe Golden Fox de-
monstrou habilidade e de-
terminação, levando a me-
lhor sobre o Fúria Vôlei.

A equipe campeã foi 
compost a por Fra ns-
thiely, Suellen, Karina, 

Tatiane, Tais, Jessica, Dé-
bora, Bárbara, Katarina, 
Giovanna, Mariane e La-
vinia, sob a orientação do 
técnico Rodrigo e auxilia-
da por Geisiele.

O torneio foi organizado 
pela Secretaria Municipal 
de Esportes de Santa Bár-
bara D’Oeste e contou com 
a presença de um grande 
público no Ginásio Muni-
cipal Djaniro Pedroso.

Dínamo fatura título no Torneio 
de Férias de Vôlei Masculino

Golden Fox conquista 
título no 47º Torneio de 

Férias de Vôlei Feminino

SÁBADO, 01 DE MARÇO DE 2025

Equipe vence Fúria Vôlei por 3x1 em jogo emocionante e leva o ouro

No terceiro set, o Dína-
mo virou o jogo, vencendo 
por 28x26. No quarto set, o 
Vakif Vôlei cresceu e con-
seguiu levar a partida pa-

ra o tie-break, vencendo 
por 25x23. No tie-break, o 
Dínamo foi superior e con-
quistou a vitória por 15x07. 
A equipe campeã foi com-

posta por Iago, Maylon, 
Luis, Gabriel, Vitor, Elio-
nay, Wesley, Rafael, Dhie-
go e Giovanne, sob a orien-
tação do técnico Wagner.

Equipe vence Vakif Vôlei por 3x2 em jogo emocionante e ganha ouro



Ahistória da Escola 
Municipal “Sabidi-
nho” assim como 

outras escolas de Educa-
ção Infantil no Município 
de Sumaré começou com a 
implantação do projeto de 
educação alimentar do de-
partamento de Nutrição da 
USP denominado CEAPE – 
Centro de Educação e Ali-
mentação do Pré-Escolar, 
que tinha como objetivo 
atender crianças em idade 
pré-escolar (02 a 06 anos de 
idade), prestando serviço 
de orientação às crianças e 
suas famílias. Além de re-
ceber alimentação as crian-
ças desenvolviam ativida-
des de coordenação moto-
ra e socialização.

O prédio foi construí-
do no início da década de 
1970, na Av. Rebouças, na 
Vila Yolanda Costa e Sil-
va, com duas salas de au-
la. No início abrigou a Es-
cola Municipal de 1º Grau 
da Vila Yolanda Costa e Sil-
va, e em 1973 também rece-
beu o CEAPE. No início de 
1978 os alunos do Ensino 
Fundamental foram trans-
feridos para a Escola Verea-
dor Euclides Miranda, re-
cém inaugurada. Ficaram 
no prédio apenas os alunos 
da Educação Infantil. 

Em 04 de julho de 1978 o 
então prefeito Paulo Célio 
Moranza assinou o Decreto 
1830, que extinguia a Esco-
la Municipal de 1º Grau da 
Vila Yolanda Costa e Silva 
(artigo 2º), e criava também 
algumas escolas de Educa-
ção Infantil, entre elas a es-
cola Sabidinho, conforme 
transcrição do Decreto re-
ferido acima em seu Artigo 
3º - São criadas as seguintes 
Escolas Municipais de Edu-
cação Infantil: a) EMEI da 
Vila Yolanda Costa e Silva, 
no distrito da sede, deno-
minada “Sabidinho”, com 
4 (quatro) classes. 

O nome da escola foi da-
do pela Profª Claudia Ma-
ria Pereira Borges Loren-
çatto, porque segundo ela, 
“toda criança é muito sabi-
dinha, esperta, amorosa, 
e a escola está pronta pa-
ra ajudá-la a se desenvol-
ver mais e se tornar uma 
Criança Sabidinha”. Daí o 
nome Sabidinho.

Os professores junta-
mente com os funcionários 
e comunidade desenvolve-
ram um trabalho de qua-
lidade e em pouco tempo 
a escola se tornou referên-
cia no município. A procura 
dos pais para colocar seus 
filhos na escola era gran-
de e a demanda aumen-
tou muito e foi necessário 
ampliar o número de sa-
las. Com o crescimento da 
demanda, em 1981 a escola 
já atendia a 10 classes sen-
do que duas classes funcio-

Escola Sabidinho (fachada da escola)

Escola Sabidinho (interior da escola)

V Falecimentos V

De 18 a 23 De Fevereiro De 2025

Dia 18 De Fevereiro De 2025

Thiago Hoffmann de Souza, 32 anos
Eliene Almeida de Jesus de Souza, 50 anos

Veni Souza de Oliveira, 53 anos

Dia 19 De Fevereiro De 2025

Isabella Silva dos Santos, 3 Meses
Marcelo Machado Messias, 47 anos

Dirceu de Lima Olivoto, 48 anos
Francisca Alencar de Souza, 38 anos

Maria do Carmo Manuel dos Santos, 46 anos
Antônio Ferreira da Silva, 73 anos
Marcos Osvaldo Salutin, 49 anos

Dia 20 De Fevereiro De 2025

Edite Conceição da Silva, 65 anos
Shirley Sebastiana Prado Jekimim, 84 anos
Madalena Barbosa de Souza Leme, 77 anos

Clarice dos Santos Paulino, 55 anos
Laerte Aparecido da Silva, 54 anos

Cleyton da Silva Lopes, (Idade Não Informada)

Dia 21 De Fevereiro De 2025

Paulo Rogério Gomes de Azevedo, 52 anos
Antônio dos Santos, 75 anos

Maria de Fatima Paulino de Souza, 63 anos
Avelina Pereira dos Santos, 80 anos

Dia 22 De Fevereiro De 2025

Pedro Diamantino, 71 anos
Tereza Paiva Sanches, 73 anos

Francisca Nonato de Melo, 72 anos
Magali Aparecida Rossi Vergínio, 62 anos

Jose Valdecir Teodoro, 64 anos
Edna de Lourdes Bertucci de Siqueira, 66 anos

Estela Maris da Costa Vieira, 32 anos
Luciana Carlos Ferreira dos Santos, 50 anos
Daniel Cristiano Ferreira dos Santos, 41 anos

Dia 23 De Fevereiro De 2025

Luiza Rosalina Carneiro Braga, 81 anos
Miguel Arcanjo Souza Bellido, 58 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Escola Municipal Sabidinho
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Marlene Girotto

é professora de 
História, ex-diretora 

e colaboradora da 
Pró-Memória de Sumaré

navam na creche em outro 
prédio. E para organizar o 
trabalho administrativa a 
Prof.ª Claudia passou a le-
cionar num período e no 
outro cuidava da parte ad-
ministrativa.

associaÇÃo De 
Pais e mestres
Em 1982, para organi-

zar a participação dos pais 
e comunidade, foi criada a 
APM (Associação de Pais 
e Mestres) da escola. Com 
pais atuantes e participati-
vos a escola passou a orga-
nizar grandes eventos, che-
gando até a fazer parte do 
calendário das festividades 
do Município. As festas rea-
lizadas pela escola sempre 
tiveram grande participa-
ção da comunidade. 

Em 1986 a Profª. Claudia 
foi nomeada diretora des-
sa Unidade Escolar, pois 
além do crescimento da 
escola, foi necessário tam-
bém abrir uma extensão 
para atender mais turmas 
do período integral, que 
funcionou na Rua 31 de 
Março, nº 01, Vila Yolanda 
Costa e Silva, durante um 
ano. Em 1997 mudou para 
um endereço mais próxi-
mo da escola, onde funcio-
nou por alguns anos. Junto 
com o aumento da deman-
da a escola também cres-
ceu aumentando assim o 
atendimento aos alunos: 
em 1986 (12 classes), 1988 
(16 classes), 1989 (20 clas-
ses). A escola continuou 
crescendo e foram neces-
sárias reformas e amplia-
ções. Em 1989 a escola foi 
ampliada com a constru-
ção de mais 04 salas de au-
la, 01 sala de arte, 01 sa-
la para educação musical. 

Nesse período as escolas 
precisavam da autorização 
de funcionamento do Con-
selho Estadual de Educação 
e foi o que aconteceu em 20 
de fevereiro de 1988, quan-
do foi publicado no Diário 
Oficial do Estado de São 
Paulo o Parecer nº 06/88 do 
CEE, que autorizava a insta-
lação e funcionamento da 
EMEI “Sabidinho”. 

Em 1992, para atender 
a Constituição Federal, foi 
publicada no dia 22 de ju-
lho a Lei Municipal nº 2432, 
pelo então Prefeito Pauli-
no José Carrara, normati-
zando o Projeto CRIS que 
integrava em uma mesma 
unidade as antigas creches 
e EMEIs, com atendimen-
to de crianças de zero a 6 
anos de idade. A Educação 
Infantil do Município pas-
sa a ter padrão com base 
no tripé: Educação, Saúde 
e Bem Estar. Atendendo à 
nova organização da edu-
cação, as unidades passa-
ram a ter também profis-
sionais especializados: Di-
retor com formação peda-
gógica, Assistente Social, 
Auxiliar de Enfermagem, 
Médico Pediatra, Dentis-
ta, Psicólogo e Professo-
res habilitados para aten-
der crianças a partir dos 3 
anos de idade. 

Com a mudança admi-
nistrativa, o novo Prefei-
to José De Nadai, sancio-
nou no dia 14 de novembro 
de 1994 a Lei nº 2716 extin-
guindo os CRIS e reativan-
do a Escola Municipal de 
Educação Infantil (EMEI). 
Essa lei definiu algumas 
mudanças: com ela só as 
crianças a partir de quatro 
anos passaram a ter aula 
com professor habilitado, 

as crianças da creche vol-
taram a ser atendidas por 
recreacionistas. Outra mu-
dança foi o remanejamento 
dos profissionais de saúde e 
assistencial social da EMEI.

Em atendimento à nova 
realidade da educação no 
município e às mudanças 
na legislação vigente, as es-
colas da Educação Infan-
til passaram a atender ao 
1º ano do Ensino Funda-
mental de nove anos. Com 
isso, houve a necessidade 
de mudança na nomen-
clatura da escola. O então 
Prefeito José Antonio Bac-
chim assinou em 15 de se-
tembro de 2009, o Decre-
to Municipal nº 7891 alte-
rando o Parecer do CEE nº 
06/88 e a EMEI Sabidinho 
passou a se chamar Escola 
Municipal (EM) Sabidinho. 
Para regulamentar a mu-
dança, foi publicada tam-
bém a autorização de fun-
cionamento pela Direto-
ria de Ensino – Região de 
Sumaré, no Diário Oficial 
do Estado de São Paulo de 
30/04/2010, seção I.

Atualmente a escola pos-
sui 13 salas e atende, em 
período parcial, alunos do 
Maternal, Jardim I, Jardim 
II e 1º ano do Ensino Fun-
damental (03 a 06 anos de 
idade), distribuídos em 25 
turmas.

A escola possui uma es-
trutura física diferencia-
da, conta com vários espa-
ços para as atividades ex-
traclasse: sala de informá-
tica, biblioteca, sala de ví-
deo, pátio coberto e desco-
berto, tanque de areia, par-
que amplo e área verde. O 
cuidado com o meio am-
biente se faz presente em 
vários espaços da escola. 

A escola Sabidinho pre-
za por desenvolver ativida-
des diversificadas e desa-
fiadoras para os seus alu-
nos. Além de contar com a 
dedicação da equipe esco-
lar, pode contar também 
com a participação dos 
pais e comunidade, que ao 
longo da sua história vem 
sendo um forte aliado pa-
ra manter um trabalho de 
qualidade no atendimento 
aos alunos que nessa escola 
estudaram/estudam. 

Por estar localizada na 
área central de Sumaré, a 

atende crianças dos bair-
ros vizinhos e também da 
região do Picerno.

A Escola Sabidinho, uma 
das primeiras unidades 
voltadas ao atendimento 
da Educação Infantil, co-
mo tantas outras é resulta-
do de lutas e conquistas de 
gestores, professores, pais e 
comunidade. No início es-
teve sob a responsabilidade 
dos professores e/ou do De-
partamento de Educação e 
só a partir de 1986 passou 
a ter um gestor responsável 
pela Unidade Escolar.

Fontes: 
plano de Gestão da escola e arquivo de fotos e documentos
secretaria municipal de Governo do município de sumaré – Decretos e Leis 
Depoimentos: Cláudia mª p. Borges Lorençatto, ivanir ap. fava esposito Carmona, solange ap. 

Garbelini Duft, maria madalena mantovani, Valéria miranda Barilon, ana paula Virgilio tonhetta, 
fátima ap. Blumer, Daniely Cristina tardio 

informações e materiais fornecidos por gestores e funcionários. 

Seguem abaixo os gestores que estiveram na liderança da escola: 
Claudia Maria Pereira Borges Lorençatto – outubro/1986 a janei-
ro/1990.
N e u s a  M a r i a  H o f f m a n n  R i k a t o  -  f e v e r e i r o / 19 9 0  a 
janeiro/1991(substituta) e fevereiro/1991 a janeiro/1995.
Fátima Ap. Blumer Pereir a Bor ges – fevereiro/ 1995 a 
fevereiro/1996(substituta) e março/1996 a novembro/1998.
D e n i s e  A p .  H o f f m a n n  B e r n a r d i –  d e z e m b r o / 19 9 8  e 
janeiro/1999(substituta) e fevereiro/2007 a setembro/2007
Mirna Smolii de Almeida – fevereiro/1999 a janeiro/2007.
Giedre Cristina Hespanhol Rodrigues (substituta) – outubro /2007 
a janeiro/2008.
Rosemary Bressan Barijan – fevereiro/2008 a janeiro/2010.
Marisa de Fátima Vedovatto de Macedo – fevereiro/2010 a janeiro/2011.
Daniely Cristina Tardio – fevereiro/2011 a janeiro/2015.
Wanderley Napolitano (substituto) – fevereiro/2015 a janeiro/2016. 
Daniely Cristina Tardio – fevereiro/2016.

Diretores Da escola
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LUIZ TOMAZIN

ANTONIO CARLOS NOVELETTO

FAMÍLIA DE JOÃO CIA

ANTONINHO ANDREOLLI

Luiz Tomazin está acompanhado nesta foto dos anos 1940 
de sua esposa Luiza Sonego Tomazin. O casal teve seis filhos: 

Mariana Tomazin, Olímpio Tomazin, Pascoal Tomazin, 
José Tomazin, Isaura Tomazin e Macir Tomazin (Lilico). 

Luiz tinha uma estabelecimento de beneficiamento de arroz, 
juntamente com o irmão Santo Tomazin, na rua 7 de Setembro. 

Filho de 
Natalino 
Noveletto e 
Antônia Biondo 
Noveletto 
(Ninha), 
Antônio Carlos 
Noveletto, ou 
“Toninho”, 
sempre 
mostrou 
pendores para 
a música. 
Com o tempo 
revelou-se 
um grande 
saxofonista, 
participando 
de vários 
grupos 
musicais da 
cidade, entre 
eles a famosa 
Banda do 
Pico Barroca 
e Orquestra 
Skindô. 

João Cia 
era filho de 
Ferdinando 
Cia e Luiza 
Boer Cia. 
Ferdinando, ou 
Fernando, era 
um imigrante 
italiano que 
mudou-se para 
Rebouças no 
começo do 
século XX. Era 
agropecuarista. 
Nesta foto 
da década 
de 1940 está 
acompanhado 
da esposa, 
Zaíra Squarizzi 
Cia, e dos filhos 
Valter Cia e 
Gilberto Cia.

Antoninho 
Andreolli 
era filho 
de Orestes 
Andreolli 
e Adelaide 
Marson 
Andreolli. Era 
filho único 
do casal, que 
infelizmente 
morreu 
muito jovem. 
Tinha uma 
tecelagem 
no Jardim 
São Rocchi. 
Deixou uma 
imagem de 
competência 
profissional e 
honestidade. 

IDA E HUMBERTO

ANGELINA MONDINI NOVELETTO

Sebastião 
Humberto Bazan 
era um dos filhos 

de João Bazan e 
Angélica Bazan. 

Por algum tempo 
morou no Bairro 

do Cruzeiro de 
Santa Bárbara, 

onde o pai tinha 
uma ferraria. 

Humberto era 
uma pessoa 

muito conhecida 
na cidade, 

pelo fato de 
ter trabalhado 

na rede de 
Supermercados 

Gigo, fazendo 
entregas. 

Aposentou-se lá. 
Nesta foto está 
acompanhado 
da esposa, Ida 
Furlan Bazan.

Duas jovens 
de Sumaré, 

mostradas neste 
registro da 

década de 1960: 
Angelina Mondini 

e Rosa Tomazin. 
A primeira era 

filha de Orozimbo 
Mondini e 

Carolina Marson 
Mondini; a 

segunda era filha 
de Santo Tomazin 
e Elvira Consulin 
Tomazin. As duas 

frequentavam 
com regularidade 

os programas 
desenvolvidos 

na Paróquia 
de Sant́ Ana. 

Angelina casou-
se com Ataíde 

Noveletto e Rosa 
com Walter 

Barijan. 

jornaltribunaliberaldesumare



Olá, sou a Thaís Lauane formada em Administração, 
tenho 23 anos e moro em Hortolândia.

Desde sempre a arte esteve presente na minha vida, 
quando criança participei de aulas como Ballet, dança 
do ventre, capoeira, teatro. E na minha adolescência co-
nheci as aulas de Sertanejo através dos meus pais, me aju-
dando a desenvolver muito a comunicação.

Após alguns anos de aula em 2017 recebi o convite pa-
ra assumir algumas turmas de sertanejo a qual aceitei e 
dou aulas de dança até hoje.

Tenho 2 paixões na vida, a dança e a administração 
cujo me dou muito bem também, trabalho na área e me 
sinto muito realizada.

Um dos meus sonhos é montar minha própria empre-
sa, e então venho me profissionalizando cada dia mais.

Ainda não me considero uma digital influencer, mas 
acredito que as divulgações pelas redes sociais têm cres-
cido cada vez mais e são uma ótima porta de entrada pa-
ra chegar até as outras pessoas.

Ultimamente tenho tido algumas mudanças de hábi-
tos na minha vida e os meus hobbies favoritos são mus-
culação, músicas e conhecer novos lugares.

Com essas mudanças tenho me sentido muito melhor 
e aconselho todo mundo a irem atrás dos seus objetivos, 
buscando mais saúde e o que te faz sentir bem.

Seja na dança, em algum esporte ou na sua profissão.
Meu principal objetivo é conseguir levar a alegria e o 

sentimento de bem estar para as pessoas.
Meus contatos nas redes sociais para quem quiser co-

nhecer mais o meu trabalho:
Instagram: @thais.lauane
TikTok: @thaislauane

Thaís Lauane

O título Nasci Odara car-
rega um significado profun-
do. Como você escolheu esse 
nome e o que ele representa 
na história?

O nome ODARA é inicial-
mente um nome de origem 
hindu e significa o “infinito”, 
mas tambem se relaciona com 
as culturas da matriz africa-
na, onde é um exu do bem, 
que abre caminhos e organiza 
o caos. Além disso pode signi-
ficar “maravilhosa”. A prota-
gonista real assim como a per-
sonagem do livro é uma mu-
lher preta, da periferia e nós 
duas juntas escolhemos o no-
me Odara pelo seu significado 
forte e de transformação. Nas-
ci Odara traz algo de bom, ani-
mador e de esperança. 

Você menciona que con-
tar histórias é uma forma de 
cura e superação. O que mais 
te marcou emocionalmente 
durante a escrita do livro?

Escrever é sempre um cami-
nho de curar-se e transformar-
-se. Nenhum escritor escreve 
apenas como um observador 
ou contador de histórias. Tra-
zemos muitas das nossas mar-
cas, angústias e dores para os 
personagens. Só assim os per-
sonagens têm credibilidade e 
humanidade. Enquanto escre-
via Odara, eu olhei para dentro 
de mim, superei preconceitos e 
me preparei para as mudanças 
de rota que, as vezes, aparecem 
nas nossas vidas. Conhecer a 
mulher que me relatou sua vida, 
suas dores, me irmanou com ela 
e me fez ver que não somos di-
ferentes, pois o “sentir” faz par-
te do ser humano, está em nós, 
independente de sexo, gênero. 
A cultura pode moldar, mas não 
extingue essa força primordial 
da humanidade.

Como médica cardiologista 
e escritora, você lida com di-
ferentes formas de cuidar do 
coração – física e emocional-
mente. Como essas duas áreas 
da sua vida se conectam? 

A prática médica de certa for-
ma me treinou para escutar pes-
soas para escrever literatura. Eu 
não cuido de “um coração que 

vem na mão do paciente”, o co-
ração é uma parte das pessoas, 
elas trazem dores físicas e emo-
cionais, frustrações e angústias. 
Nenhum adoecimento é exclu-
sivamente físico. Percebo, que 
escrever me faz ser uma pro-
fissional melhor, mais comple-
ta com meus pacientes. Eu me 
sinto mais perto deles, um diá-
logo que ultrapassa as questões 
da doença. Eu atendo pessoas. 

Seu primeiro livro, Do 
amor e do amar, teve grande 
repercussão. Como foi a tran-
sição de histórias de mulheres 
reais para uma ficção inspira-
da em depoimentos? 

Os depoimentos serviram de 
base para que eu criasse cená-
rios, diálogos e até pesquisasse 
sobre figurinos para que refle-
tisse cada época, cada momen-
to. Mas serviram sobretudo pa-
ra que eu visse quem era cada 
mulher em sua história. Foi um 
processo muito prazeroso, pois 
a essência das histórias eram 
sentimentos femininos e “a po-
tencialidade da mulher”. São 
histórias que podem ser a sua, 
a minha, a da sua mãe, avó, etc, 
pois refletem conflitos e supe-
rações de mulheres. Este tam-
bém é um livro feminista, sem 
ser panfletário. 

Nasci Odara foi lançado na 
FLIP e foi finalista no Prêmio 
Kotter de Literatura em 2024. 
Como você vê o impacto desse 
reconhecimento na sua traje-
tória literária? 

Essas são conquistas peque-
nas mas que certamente me es-
timulam. Contudo, maior estí-
mulo é o retorno dos leitores so-
bre como a obra os tem ajudado 
a compreender melhor a trans-
generidade, diminuir precon-
ceitos. Se eu tiver conseguido 
que meu livro tenha tocado pro-
fundamente a alma de uma pes-
soa, já valeu a pena tê-lo escrito.

O protagonismo feminino 
na literatura foi tema de uma 
das mesas que você partici-
pou na FLIP 2024. Como foi 
esse debate? 

Foi muito importante que a 
voz da mulher como escritora 

Ana Marice Ladeia nasceu 
em Caetité-Bahia. É mé-

dica, cardiologista, doutora em 
Medicina Interna, pesquisa-
dora e professora universitá-
ria, tendo publicado mais de 
135 artigos científicos. Mãe de 
três filhos adolescentes, engra-
vidou de um casal de gêmeos 
aos 48 anos. Publicou seu pri-
meiro livro de contos Do amor 
e do amar: história de mulheres 
reais como você em 2022, co-
mo autora independente. Ven-
deu mais de 700 exemplares em 
9 meses. Essa coletânea já foi 
traduzida para o espanhol pe-
la Caravana Grupo Editorial, 
editora mineira-portenha e foi 
lançada em Buenos Aires em 
2023. Finalista da Antologia do 
I Prêmio Literário do Escreva 
Garota, participando da Anto-
logia “Contos de uma mulher 
só” que se encontra disponí-
vel na Amazon. Semifinalista 
de Pena de Ouro na categoria 
Microcontos. Selecionada pa-
ra a Antologia do Selo Off-FLIP 
nas categorias de Contos e Poe-
sias, bem como de duas outras 
Antologias “Nós” e “Nordestes”, 
lançadas na FLIP em 2023. Seu 

Dica de Leitura: Nasci Odara
Entrevista com a autora Ana Marice Ladeia

e-book de “Certos Amores” foi 
best-seller na Amazon por dois 
dias na categoria “Casos Verda-
deiros”. Seus livros receberam 
várias avaliações positivas na 
Amazon. Nasci Odara, foi pu-
blicado pela Editora Labrador 
e lançado na FLIP 2024, além 
de finalista no Prêmio Kotter 
de Literatura. E-mail: anala-
deia@uol.com.br

Vem comigo conhecer um 
pouco mais sobre essa autora 
e sua obra: 

Nasci Odara é uma obra 
inspirada em depoimentos 
reais. Como foi o processo de 
pesquisa e escuta para dar vi-
da à história de Odara? 

Para a construção da his-
tória de Odara, conversei com 
uma mulher trans, conhecen-
do sua história e suas particu-
laridades. Foram muitas con-
versas e mensagens trocadas. 
Mesmo sendo médica, con-

versei com médicos e psicólo-
gos que acompanham pessoas 
trans. Também entrevistei ou-
tras mulheres trans sobre as 
suas dificuldades (coloquei no 
posfácio), para conferir mais 
autoridade ao meu livro. 

Seu livro desafia o pensa-
mento sexista sobre o cor-
po feminino. Como a lite-
ratura pode contribuir pa-
ra transformar essa visão 
na sociedade? 

A literatura é uma “arma” 
muito poderosa para a des-
construção de certas visões 
sociais, especialmente as que 
lidam com o preconceito. A 
literatura não é uma estraté-
gia panf letária, é contínua, 
provoca reflexões e em certo 
sentido atemporal. A histó-
ria de Odara fala de uma mu-
lher trans, mas extrapola pa-
ra outras questões de gênero 
e orientação sexual.

fotos: divulgação

@anamariceladeia
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O ditado do dia é:
“Quem espera sempre 
alcança”.
Fica aí esperando a 
vaca dar leite, não vai 
tirar não, você vai ver se 
vai tomar leite hoje!

Geovanna Bomfim 
Analândia/SP

Quem espera 
sempre 
alcança 
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ou protagonista se solidifique 
em mundo ainda marcado pre-
dominantemente pela presen-
ça masculina. E viva as mulhe-
res ganhadoras do Nobel de li-
teratura. Na FLIP de 2025 , es-
tarei em uma mesa onde discu-
tiremos a “psicologia das per-
sonagens femininas”.

Além da literatura, quais 
outras formas de arte ou ini-
ciativas culturais te inspiram 
na construção das suas his-
tórias? 

Adoro cinema. Vejo filmes e 
faço resenhas sobre eles, e sem 
spoiler. No filme, não busco 
apenas a narrativa de uma his-
tória, mas as camadas e emo-
ções de cada personagem.

Você já tem planos para os 
próximos projetos literários? 
Pode compartilhar um pouco 
sobre o que vem por aí? 

Sempre tenho..., mas as ve-
zes a minha vida acadêmica e 
de médica me tomam o tem-
po da escrita literária. Ainda 
não posso me dedicar exclusi-
vamente a esse tipo de escrita. 
Mas, posso dizer que meu pró-
ximo livro será muito emocio-
nante e vai dialogar com a ma-
ternidade, outra questão sensí-
vel para as mulheres.

O livro pode ser adquirido 
na Amazon físico ou ebook pe-
lo link: https://a.co/d/4newY8v 
e nas seguintes livrarias: Mar-
tins Fontes e da Vila em SP, Li-
vraria Drummond em BH e no 
Magazine Luiza.


